

“América Latina en transformación“

Conferencia sobre América Latina y el Caribe, Berlín 2011

Pleno 1-2

14:00 – 15:00 / 17:00 – 18:00

Moderación: Prof. Dr. Eckart D. Stratenschulte, Academia Europea de Berlín

Pleno I	<i>Megalópolis de América Latina – ¿Cuál es el futuro en formato XXL?</i>
	Christian von Wissel, arquitecto y miembro de la agrupación Citámbulos, México Renato Cymbalista, urbanista y profesor de la Universidad de São Paulo Dr. Andreas Mehlhorn, Director de Siemens Mobility Consulting, Múnich
	Las aglomeraciones urbanas de América Latina confrontan a los políticos y políticas así como a los y las urbanistas con retos que exigen fórmulas de solución orientadas hacia el futuro e innovadoras. En este pleno expertas y expertos debaten diversas iniciativas y enfoques tecnológicos de novedosas formas de convivencia. Estudian cómo se cristalizan las comunidades urbanas, qué papel juega la cultura en el asentamiento de una nueva comunidad y en qué medida puede regularse el potencial de conflicto de las diferencias sociales existentes en el seno de la sociedad.
Pleno II	<i>Transformación social en América Latina</i>
	Miguel Brechner Frey, Presidente del Centro Ceibal y del Laboratorio Tecnológico del Uruguay, Montevideo Dra. Velia Cecilia Bobes, profesora de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso), México Prof. Dr. Sergio Costa, sociólogo, Freie Universität Berlin
	Junto al desarrollo económico, los factores sociales y culturales, tales como la migración y la negociación de derechos políticos y civiles, son tan solo algunas de las facetas que influyen sobre el cambio social de América Latina. Partiendo de esta base, las y los participantes en este pleno analizan las cuestiones relacionadas con la migración, la educación y la justicia más allá de las temáticas de índole nacional. En este contexto también ilustran el papel de la generación joven, que tras los procesos de democratización de muchos países latinoamericanos en la década de los ochenta no solo plantean expectativas distintas al Estado sino que también reflejan una nueva autopercepción de las sociedades.

“América Latina en transformación“

Conferencia sobre América Latina y el Caribe, Berlín 2011

Panel 1-4
15:15 – 16:30

Panel 1	<i>Economía: la expansión y sus consecuencias</i>
	<p>Christian Daude, economista, OCDE, París (moderación)</p> <p>Mayi Antillón Guerrero, Ministra de Economía, Industria y Comercio de Costa Rica, San José</p> <p>Dr. Luis Carlos Villegas Echeverri, Presidente de la Asociación Nacional de Empresarios de Colombia (ANDI), Bogotá</p> <p>América Latina vive una fase de expansión. El auge económico es perceptible en muchos lugares. También el aumento de las inversiones alemanas en América Latina evidencia el creciente potencial del continente como localización económica y a la par como socio comercial y suministrador de materias primas que ha sorteado la crisis económica con relativa estabilidad. ¿Qué puede hacer la política económica para transformar ese auge en un crecimiento duradero? ¿Cómo puede convertirse el crecimiento económico en progreso social? Precisamente las pequeñas y medianas empresas realizan un importante aporte a este propósito, al trasladar su éxito económico a todos los ámbitos sociales. Por consiguiente, la promoción de la pequeña y mediana empresa adquiere una creciente importancia. A tal fin además juega un papel clave el marco institucional para fortalecer la economía privada.</p> <p>Esta temática será examinada en el panel a través de un diálogo abierto, con consideración de las perspectivas tanto internacionales como regionales.</p>
Panel 2	<i>Derecho y constitución: fortalecimiento del Estado de Derecho</i>
	<p>Prof. Dr. Matthias Herdegen, Director del Instituto de Derecho Internacional de la Universidad de Bonn (moderación)</p> <p>Dr. Gilbert Armijo Sancho, Magistrado de la Sala Constitucional de Costa Rica, San José</p> <p>Dr. Juan Carlos Esguerra Portocarrero, Ministro de Justicia de la República de Colombia, Bogotá</p> <p>Christian Leffler, Managing Director del Departamento Americas, Servicio Europeo de Acción Exterior, Bruselas</p> <p>El fortalecimiento de las estructuras del Estado de Derecho es uno de los avances más llamativos registrados en América Latina. A este propósito resultan esenciales los procesos de creación y modificación constitucional, los cuales han reforzado sobre todo la protección de los derechos fundamentales y la posición de la justicia. Los tribunales constitucionales creados sobre esta base han ampliado la protección de los derechos individuales y contribuido de manera muy notable a desactivar conflictos políticos o sociales. Paralelamente también se han abierto paso ciertas tendencias hacia la concentración del poder ejecutivo. Ello se debe en buena medida a reformas constitucionales que permiten la reelección presidencial. En algunos países la tendencia a la reafirmación del poder coincide con un clima de opinión intimidatorio y con la extensión de la presencia del Estado en la vida económica.</p>

	El panel tiene por objeto facilitar un debate abierto sobre estos procesos y retos para el Estado de Derecho.
Panel 3	<i>Clima y medio ambiente: el futuro común</i>
	Daniel Klungenfeld, asesor técnico del Consejo Científico Consultivo del Gobierno Federal “Cambios Ambientales Globales” (WBGU), Potsdam (moderación) Everton Vieira Vargas, Embajador de la República Federativa del Brasil, Berlín Maxine Nestor, asesora para la política energética regional de la secretaria de la Comunidad del Caribe (CARICOM), Georgetown
	Buena parte de América Latina y, en particular, los Estados insulares del Caribe se ven cada vez más afectados por el cambio climático. De ahí que a lo largo de los últimos años la adaptación al cambio climático haya pasado a ser un foco de atención preferente. Asimismo, en muchos países de América Latina y del Caribe ha aumentado el interés por los temas relacionados con el abastecimiento energético y la conservación de la biodiversidad. Brasil, en cuanto potencia económica emergente a nivel mundial, asume un protagonismo específico en el desarrollo conjunto de soluciones en el ámbito de la protección del clima. El panel abarca desde la responsabilidad de los actores en el ámbito de la protección internacional del clima hasta los retos y oportunidades de las medidas basadas en proyectos a escala regional. En un intercambio de opiniones abierto se examinan iniciativas de la política climática global, tales como la creación de un fondo de protección del clima, así como los ejes de futuras cooperaciones entre los países en desarrollo, emergentes e industrializados.
Panel 4	<i>Culturas de la memoria: cuando el pasado está presente</i>
	Dr. Peter Birle, Director del Departamento de Investigación del Instituto Ibero-Americano, Berlín (moderación) Elke Gryglewski, Casa de la Conferencia de Wannsee, Berlín Dra. Margarita Vannini, Directora del Instituto de Historia de Nicaragua y Centroamérica de la Universidad Centroamericana (UCA), Managua Dra. Margarita Romero, Presidenta de la Corporación Parque por la Paz Villa Grimaldi, Santiago de Chile
	A lo largo del último decenio la memoria de los desmanes cometidos por las desaparecidas dictaduras militares en numerosos países de América Latina se ha erigido en un tema importante del debate público. La fundación de lugares de la memoria, a menudo promovidos con recursos públicos, puede considerarse como una muestra de que la confrontación con el pasado marcado por la violencia se concibe en medida creciente como una tarea que incumbe al conjunto de la sociedad. En Centroamérica, no obstante, la memoria de las dictaduras pasadas con frecuencia queda solapada por la experiencia diaria de la persistente violencia. El panel tiene por objeto facilitar una interlocución germano-latinoamericana sobre las experiencias y retos en el contexto de las culturas de la memoria y diversas formas de memoria. También se abordan las oportunidades y dificultades de la interacción entre los actores de la sociedad civil y los actores estatales dedicados a los temas de la memoria.